



Communion de prière Fraternité de Tibériade



*Tous les frères et sœurs de la Fraternité vous souhaite
une heureuse et paisible Nouvelle Année 2024 !*

**Chers amis priants,
Joyeuse fête de Noël et paix du cœur
pour cette Nouvelle Année !**

En ce début de Nouvelle Année nous aimerions vous souhaiter beaucoup de paix ! Dans vos cœurs, dans vos familles, vos communautés, vos lieux de vie et de travail. Que-ce que peut être de plus précieux que de pouvoir vivre en paix avec soi-même et avec les autres ? Que le Seigneur nous guide dans ce chemin de l'accueil de sa paix, jour après



jour de cette nouvelle année qui s'ouvre devant nous.

Ces derniers mois pour nous furent très riches en missions, en rencontres, en formations. Les frères du noviciat ont participé à la rencontre « *Together* » à Rome : une veillée de prière œcuménique pour les jeunes de toute l'Europe en présence du Pape François et des représentants de diverses Églises, organisée par la Communauté de Taizé. Quelques semaines plus tard ce sont frère François et frère Joseph qui sont allés à la ville éternelle pour le colloque

Frère Gustave et frère Roger en pèlerinage au Rwanda

« *Charis* » qui a réuni plusieurs milliers de personnes du courant charismatique. Et puis nous étions une bonne dizaine à participer à la mission paroissiale toute proche à Saint Hubert, juste avant le pèlerinage de nos

frères et sœur profès temporaires vers la France à la rencontre de plusieurs communautés religieuses. À la fin de l'année plusieurs missions lointaines



Les participants au week-end de discernement, organisé par le diocèse et la Fraternité

ont eu lieu : deux frères au Rwanda, deux frères au Congo, deux sœurs et un frère aux Philippines !... Nous vous partagerons quelques échos de ces missions dans les pages qui suivent et dans les prochaines « *Communion de prière* ». Il y a eu aussi du mouvement dans les maisons : frère Vytautas au début

de l'Avent est parti pour intégrer la fraternité en Lituanie, après quelques années de formation et de vie en Belgique.



Frère François avec frère Sabino et sœur Sylvie de Bose à Taizé pour la célébration de l'accueil du nouveau prier

J'étais touchée et rejointe par ces quelques mots de frère Chris-

tophe, moine trappiste de Tibhirine en Algérie, assassiné avec six autres moines de sa communauté en 1996, lors de la guerre civile algérienne. Voici ce qu'il écrit dans une lettre adressée à sa Maman : « *Comme toi je suis en apprentissage d'espérance. Il nous est bon de sentir Marie si proche de nous : laissant l'impossible se réaliser. La grâce nous conduit vers les dépassements imprévisibles... jusqu'à l'ultime Pâque.* » Oui, nous sommes tous en apprentissage d'espérance, à travers les situations qui nous sont données à vivre dans nos quotidiens. Demandons la grâce d'être soutenus et confiés dans cet apprentissage. « *... et l'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné.* » (Rm 5,5)

Tous les frères et sœurs vous souhaitent une belle et paisible Nouvelle Année ! Que la bénédiction du Seigneur demeure sur vous, vos familles et vos communautés.

Sœur Asta

Frère Benoit-Joseph, frère Vytautas, frère François et sœur Faustine avec les sœurs carmélites au monastère de la Paix à Mazille





Frère Vytautas

« JE VOUS AIME, MAIS JE PARS... »

Cette citation d'une chanson résume bien les sentiments qui m'habitent ces dernières semaines. Et il s'agit de *deux* départs...

Premièrement, après neuf ans de vie, de mission, de formation et de présence dans la communauté de Lavaux je suis appelé à rejoindre la maison de Lituanie pour aimer et servir là-bas.

Je suis rempli de reconnaissance envers Dieu et chaque personne rencontrée durant toutes ces années. Je suis heureux d'avoir pu grandir avec les nom-

breux jeunes du groupe de Semeurs : des côtes pédalées lors des camps, des nuits perturbées par les Semeurs pleins d'idées dans les dortoirs. Mais surtout tant de jeunes qui s'engagent dans la foi, qui prennent des initiatives pour rencontrer des pauvres, se rassembler pour prier, qui se posent de belles questions sur la foi, sur la vie.



Avec les jeunes Semeurs...

Je regarde avec émerveillement les expériences missionnaires vécues. Une des premières, qui m'a bien marqué était à Halle. À peine arrivé, parlant seulement quelques mots de français, je suis envoyé pour une mission en Flandre ! Là, j'ai parlé toutes les langues que je connaissais, du français au russe. C'était une belle plongée dans la culture et la situation politique et ecclésiale de Belgique. L'accompagnement du kot de Louvain La Neuve fut une autre longue expé-



Passion pour les danses et le théâtre...

rience remplie de belles amitiés. Avec les soirées missionnaires sur la place des Wallons, j'ai plongé à fond dans le milieu étudiant local. Sans parler des visites des écoles, familles, etc.

Le travail manuel était aussi un lieu de rencontre. De beaux partages au four à pain ou des journées viriles au bois. La cuisine, le rucher, le potager m'ont fait rencontrer tant de personnes et permis de puiser dans leur savoir faire et leur savoir vivre.

De l'autre côté de la clôture, parmi les frères, dans cette maison où on est si nombreux j'ai pu connaître tant de frères différents, des anciens frères au dernier novice. Merci Seigneur pour ce beau bagage de souvenirs pour lequel même *Ryanair* ne demande pas à être payé !

Deuxièmement, un départ dans un autre sens selon le *Petit Robert* : « *Commencement d'une action, d'une série, d'un mouvement* ». C'est la préparation de mes vœux définitifs. Le 8 juin 2024, à Baltriškės j'aurais la grâce de prononcer mes vœux de chasteté, de pauvreté et d'obéissance pour toujours au sein de la Fraternité de Tibériade. Toute la vie religieuse est un chemin continu de conversion. Ainsi, les vœux ne sont pas un achèvement d'une étape, comme par exemple la remise d'un diplôme. C'est un départ, un nouveau commencement dans ce chemin d'union à Dieu. Je confie à vos prières les préparations de ce départ !

Pour finir, une compilation de Michel Sardou et de Jésus :

« *Je vous aime, mais je pars ...* » « *Car aux autres villes aussi, il faut que j'annonce la Bonne Nouvelle du règne de Dieu, car c'est pour cela que j'ai été envoyé.* »

Frère Vytautas

MISSION PAROISSIALE À SAINT-HUBERT

Fin novembre, un lundi soir, la ville de Saint Hubert a vécu un petit débarquement de Tibériade : une dizaine de frères, sœurs et jeunes de l'année saint Jean-Baptiste, les bras chargés de guitares, croix saint Damien, caisses d'images, partitions, carnets de chants, bougies...

Invités par une équipe des paroissiens engagés et motivés de Saint Hubert, nous sommes venus vivre avec eux une semaine d'évangélisation. Une semaine pour partager le Christ le plus largement possible, aller à la rencontre de ceux qui vivent là, prier avec eux, leur dire l'Amour de Dieu



Sarah

pour chacun d'eux. Un riche programme rythmait la semaine : témoignage dans les classes de l'école primaire et secondaire, temps au home, porte à porte, veillées de prières dans différentes églises, temps de prière et partages dans les familles qui nous accueillait.

Voici quelques pépites de cette semaine.

La soirée à l'internat !

Après une journée de témoignage dans les classes, nous avons retrouvé les qua-

rante internes du secondaire. Nous avons eu avec eux un très beau temps de fraternité ! Chaque soir, un foot est proposé. Ce soir-là, pour la première fois, ils étaient presque tous au rendez-vous, dans l'enthousiasme d'accueillir dans leur équipe Aurélien, sœur Reinhilde, frères Jules et Jerry ! Ils ont partagé leur joie, leur énergie, et même leurs baskets, shorts et T-shirts ! Et c'est par un Notre Père prié ensemble que nous avons conclu cette soirée. On attend la prochaine sortie d'internat à Tibériade !

La joie du porte à porte

Le porte à porte sous la pluie froide ce n'est pas le moment le plus facile de la mission. Mais quelle joie quand un sourire conclut une rencontre. Avec sœur Reinhilde,

nous voici devant une porte prête à se fermer à chaque instant. La femme âgée qui nous a ouvert nous offre son visage méfiant et souffrant, fatigué par le poids qu'elle subit de la maladie, des soucis familiaux, des nouvelles répétées de guerre à la télévision... La porte entrebâillée est quand même restée ouverte pendant dix minutes, peut être grâce à l'image de la Vierge Marie que nous lui avons donnée. Et c'est finalement avec un visage transfiguré par un profond sourire qu'elle nous a dit : « *c'est vraiment beau de voir que la bonté existe encore* ». Ce sourire a été pour moi le plus beau cadeau de ces après-midis de porte à porte.

Un temps à la maison du repos

Au home, nous avons vécu avec les résidents la Messe et le sacrement des malades dans une grande paix et simplicité. Une résidente, Julia, m'a marquée par sa joie et sa spontanéité. Alors qu'elle me partageait ce qui la rendait heureuse, elle s'est tout simplement levée pour danser.



Frère Bart avec la famille de Didier et Nadia qui l'avait hébergé pendant la semaine de mission



Rencontre fraternelle avec les sœurs à Hurtebise

Puis nous invitant avec sœur Asta à visiter sa chambre, elle s'émerveillait devant chaque cadeau reçu, devant la beauté de son orchidée, les photos de sa famille... Et nous a offert à chacune avec un cœur débordant de gentillesse une écharpe blanche tricotée de ses mains habiles.

Cette semaine aura été riche de ces rencontres multiples, de ce désir de les vivre avec le Christ. Nous confions à vos prières la paroisse de Saint Hubert et ses habitants !

Sarah

PÈLERINAGE ROME-ASSISE EN NOVICIAT

Fin septembre, nous sommes allés, tous les frères du noviciat, en pèlerinage à Rome et à Assise. Nous sommes partis en deux équipes, en stop, depuis la station service près de chez nous. Quelle joie, quand, quatre jours plus tard, nous nous retrouvons ensemble, à Rome ! Le soir même, nous participons à la veillée de prière « *Together* », première étape de notre périple. Cette veillée est organisée par la communauté de Taizé, pour prier avec des jeunes chrétiens catholiques, protestants et orthodoxes, sur la place Saint-Pierre. C'est très touchant de prier ensemble, frères chrétiens autour du Christ.

Le lendemain de la veillée de prière, nous retrouvons frère Benoît, qui nous a rejoint en avion. Et ce soir-là, c'est son anniversaire ! Nous fê-

Frère Benoît, frère Simon, frère Tanguy et frère Gustave sur les routes vers Assise





La basilique Saint François à Assise

tons cela dans la joie d'être enfin au complet, avec des lasagnes et du tiramisu (eh oui, c'est l'Italie !).

Le lendemain matin, nous partons en train pour la petite gare de Terni, d'où nous marcherons en direction d'Assise. Le premier jour, après une bonne matinée de marche sous le soleil de l'Ombrie, nous tombons nez à nez avec Paul et Maria, des amis belges de la communauté. « *Ça alors ! C'est incroyable !* » On n'en revient pas. Ils font le même chemin que nous, mais en sens inverse. Et les surprises ne s'arrêtent pas là. Une gentille dame accepte de prendre en photo nos retrouvailles inattendues. Et quand elle apprend que nous voyageons sans argent, en mendiant notre nourriture, elle nous invite à manger chez elle. Nous cinq, plus nos amis, nous sommes sept à débarquer dans sa maison ! Elle s'affaire bientôt à nous préparer un vrai festin à l'italienne. Le repas est l'occasion de partager avec elle, en italien. Nous nous séparons reposés, ravis, et bien ravitaillés, tous touchés par cette petite dame qui sans faire de bruit, vit vraiment la sainteté. Après cinq jours de marche, Assise, enfin. Nous allons prier devant le crucifix de Saint-Damien, qui se trouve dans la basilique sainte Claire, et puis nous allons nous recueillir sur la tombe de saint François. Nous restons trois jours, logés à quelques pas de Sainte-Marie des Anges, où se trouve la Portioncule, « *petite portion* », le lieu où saint François a vécu avec ses premiers frères.

Bien reposés et tout remplis des grâces de ce lieu saint, nous prenons le train pour rejoindre une amie de frère Benoît, ermite dans la mon-



Joie d'arriver à Assise !

ancienne fabrique réaménagée.

tagne. Une ermite... missionnaire ! Pendant notre séjour chez elle, les visites n'arrêtent pas, nous rencontrons toutes sortes de gens qui viennent toquer à la porte de l'ermitage. Et nous allons visiter une petite école dans la vallée, lancée par deux familles, qui veulent soigner l'éducation de leurs enfants. Personnellement, je suis touché par le courage de ces familles : les papas travaillent, l'un est maçon l'autre infirmier, et les mamans donnent cours aux neuf enfants dans une ancienne

Puis nous nous séparons de nouveau avec frère Benoît : lui va visiter la communauté de Bose, et nous quatre, nous repartons vers la Belgique, en passant par l'Alverne, la montagne où saint François a reçu les stigmates. En prenant notre pic-nic aux abords du sanctuaire de l'Alverne, nous rencontrons un groupe de pèlerins suisses. Après avoir un peu échangé, frère Simon demande, qui sait, s'ils ne pourraient pas nous prendre tous les quatre pour remonter vers le nord. L'évangile du jour, que nous venions d'entendre, disait : « *Demandez, on vous donnera* ». Et à notre grande joie, ils acceptent ! Dans le car, nous passons le temps en partageant avec les pèlerins, et le prêtre qui accompagne le groupe nous propose de témoigner. À la fin du trajet, nous avons l'impression d'avoir fait tous le pèlerinage avec eux, tellement nous étions bien accueillis dans le groupe. Une famille se propose de nous héberger pour la nuit, chez eux, en Suisse. Nous les quittons le lendemain, pour la dernière ligne droite vers la Belgique.

Pour conclure ce petit résumé, voici l'évangile du jour de notre départ, le 27 septembre : « *Il les envoya proclamer le règne de Dieu et guérir les malades. Il leur dit : « Ne prenez rien pour la route, ni bâton, ni sac, ni pain, ni argent ; n'ayez pas chacun une tunique de rechange. » C'est comme si au début*

de notre pèlerinage, le Seigneur nous envoyait lui-même : Confiance ! Ne prévoyez rien pour la route, car je prendrai soin de vous... Et c'est vrai que cette aventure a été une école de confiance : laisser tomber ses plans pour laisser le Seigneur faire. Et c'est là que les choses incroyables arrivent !

Frère Tanguy

« DÉCHIFFRER TA PAROLE ILLUMINE » (Ps 118,130)

Pendant la période de vœux temporaires, nous approfondissons notre foi par les études. Pour cela, nous rejoignons le Studium Théologique Inter-Monastères (STIM), un cycle d'études en théologie et philosophie. Chaque année nous suivons trois sessions dans des abbayes en France ou en Belgique, prolongées par des travaux écrits et la préparation des examens. Cette année je suis en ma deuxième année d'études, frère François entame sa troisième et frère Simon sa première année. Quant à sœur Colombe et frère Bert, ils ont commencé le cycle du bac (STIM-bac).

Cette formation intellectuelle rejaillit dans des différentes dimensions de ma vie : la vie de prière, les missions, les échanges, la vie communautaire. Par exemple, l'année passée, un de mes travaux portait sur Jésus, Fils de Dieu dans l'hymne aux Philippiens (Ph 2,5-11). *« Ayez en vous les dispositions qui sont dans le Christ Jésus : Le Christ Jésus, ayant la condition de Dieu, ne retint pas jalousement le rang qui l'égalait à Dieu. Mais il s'est anéanti, prenant la condition de serviteur, devenant semblable aux hommes (...). »* Dans



ce texte la beauté du Christ resplendit : ce n'est pas dans la puissance que se manifeste la divinité de Jésus, mais dans son union avec le Père, dans sa filiation. Rien que cette vérité (à laquelle je m'habitue bien trop vite) accueillie plus en profondeur m'ouvre un horizon nouveau et m'invite à un renouvellement dans la vie de tous les jours. Ensuite, en préparant l'exa-



men sur le Nouveau Testament j'ai trouvé une consolation dans la perplexité et la crainte des femmes qui, après la résurrection de Jésus, s'enfuient du tombeau sans rien dire à personne de ce qu'elles ont vu (cf. Mc 16,8). En effet, chez Marc, la crainte

Sœur Faustine et un moine de l'abbaye de Bellefontaine

est un lieu libérateur, un point de départ, une préparation pour accueillir la nouvelle présence du Ressuscité. Depuis cette découverte, chaque fois que je suis confrontée à mes limites, je me rappelle que même un échec est une occasion pour un renouvellement de ma suite du Christ. Il fait partie intégrante du chemin de disciple. Au lieu de me décourager je peux reprendre le chemin de l'Évangile, puisque la Parole de Dieu est plus forte que les limites des hommes.

Finalement, que ce soient les cours sur la Trinité, la métaphysique, la philosophie, la théologie des religions ou l'anthropologie, chaque matière est pour moi une véritable occasion de chercher une réponse à cette question si simple et si importante : « En quel Dieu je crois? ». Étonnamment, il faut du temps pour y répondre. À ceux qui sont trop pressés de voir l'essence des choses, A. Gesché rappelle que « ce n'est pas tant l'impatience conceptuelle qui nous conduira à lui que cette patience existen-

tielle ». Le savoir doit aussi descendre et faire son travail d'unification, dans le vécu de l'humble quotidien.

Grâce aux études, mais aussi aux rencontres avec les autres étudiants, le témoignage des communautés qui nous accueillent, la passion et la foi des professeurs, je goûte à la beauté du mystère de notre foi.

Sœur Faustine

20 ANS DU GROUPE DE PRIÈRE SAINT-DAMIEN DE STRASBOURG !

J'ai découvert la Fraternité de Tibériade lorsque j'avais dix-huit ans, lors de mon année à l'école d'évangélisation « Jeunesse Lumière » fondée par le Père Daniel Ange. Frère Joseph et frère Cyrille étaient venus témoigner. Leur simplicité et leur joie m'avaient profondément touchée. Ensuite, j'ai invité la Fraternité à venir témoigner lors d'un rassemblement œcuménique en Alsace. À la fin du rassemblement, frère Marc m'a demandé de lancer un groupe de prière Saint-Damien à Strasbourg. J'ai écouté, mais je n'ai rien dit, car je ne m'en sentais pas capable. Dans l'intervalle de la semaine qui a suivi, trois étudiants sont venus pour me demander si je connaissais un groupe de prière... Après les avoir écoutés, j'ai compris que le groupe Saint-Damien répondrait à leurs attentes. D'accord Seigneur, on y va ! Alexis, un ancien frère de Tibériade, m'a expliqué exactement les différentes étapes d'une rencontre de prière d'un groupe Saint-Damien. À la question de savoir quand je devrais commencer, il m'a répondu sans hésiter : « *La semaine prochaine !* ». Or j'étais toute seule, je n'avais ni lieu pour prier, ni carnets de chants, ni musiciens... Le Seigneur a tout donné. C'est ainsi que la belle aventure a commencé !



Céline et frère Joseph lors de la soirée de Sainte Thérèse en octobre

Dès le début, nous nous sommes engagés à animer une heure d'adoration le premier jeudi du mois dans le cadre d'une nuit d'adoration

de la paroisse Saint Pierre-Le-Jeune, où le groupe se réunit. En début de soirée nous partons en mission deux par deux dans les rues de Strasbourg pour témoigner de notre foi et proposer aux passants d'entrer dans l'église. À présent nous organisons une « Balade-Rosaire » une fois par mois : nous marchons vers un lieu de pèlerinage tout en priant les quatre chapelets du Rosaire, ponctués de chants. Nous terminons par un goûter



Les membres groupe avec frère David

fraternel au cours duquel nous fêtons les anniversaires des membres du groupe. Nous animons également des « Veillées Miséricorde » et

un Chemin de

Croix dans la paroisse. Depuis onze ans nous organisons une veillée « Pétales de roses » en l'honneur de Sainte Thérèse de Lisieux avec une après-midi de mission. Cette année frère Joseph et frère Jerry nous ont fait la joie d'y participer. L'église était remplie, les dix prêtres présents n'ont pas cessé de confesser pendant trois heures. Merci à frère Joseph pour son magnifique enseignement qui a touché les cœurs.

C'est moi qui suis la première évangélisée de toutes les Merveilles que le Seigneur a réalisées ! Je pense à ces jeunes qui ont fait tout un chemin de foi au sein du groupe de prière et qui ont choisi la vie consacrée ou bien les couples qui se sont rencontrés et qui forment de belles familles.

C'est magnifique de former une grande famille, en communion avec les autres groupes de prière Saint-Damien de par le monde, en Belgique, en Lituanie, au Congo, aux Philippines, en Chine...

Je rends grâce tout spécialement pour la Fraternité de Tibériade qui nous porte dans leur prière fervente et qui nous permettent de nous ressourcer à Lavaux. Un infini MERCI ! »

Céline

CALENDRIER DE LA FRATERNITÉ

JANVIER

Mois Nazareth (pas d'accueil)

Sa 27 : Journée **Laudato Si** à Pondrôme

FÉVRIER

Je 1 : Journée **Source** à Pondrôme

Sa 3-Di 4 : **Week-end Semeurs et Enfants de la Moisson**

Di 4 : **Dimanche autrement** et **Familles prophétiques**

Ve 9-Di 11 : **Week-end JSD** à Pondrôme

Ve 9-Di 11 : **Art et Prière**

Me 14-Ve 16 : Deux frères en mission à Courset

Ve 16-Di 18 : Session discernement pour les jeunes à Lavaux

Sa 17 : Groupe de KT de Gedinne à Pondrôme

Sa 17-Di 18 : Retraite de classe de l'école « Vierge Fidèle » à Pondrôme

Me 21-Ve 23 : Retraite de classe de l'école Matteo Ricci

Ve 23 : Parcours « *Vie à deux* » à Bruxelles

Sa 24 : Enfants de KT de Rochefort à Lavaux

Sa 24-Di 25 : **Week-end danses** à Pondrôme

Ma 27- 2 mars : **Rencontre fraternelle** (semaine de la réflexion communautaire)

MARS

Ve 8-Di 10 : **Week-end JSD « Winter Forum »**

Sa 9-Di 10 : **Week-end Semeurs et Enfants de la Moisson**

Di 10 : **Familles prophétiques**

Me 13-Ve 15 : Retraites de classe à Pondrôme et à Lavaux

Ve 15-Di 17 : Congrès Mission à Bruxelles

Sa 16-Di 17 : Groupe de KT à Pondrôme

Lu 18-Di 24 : **Semaine Nazareth**

Ve 22 : Parcours « *Vie à deux* » à Bruxelles

Ve 22-Di 24 : **Art et Prière**

Je 28-Di 31 : **Triduum Pascal avec les JSD**

A group of young people are sitting in a circle on a grassy field, engaged in conversation. In the background, a large wooden cross stands prominently against a backdrop of a dense forest of tall, thin trees. The scene is set in a bright, sunny outdoor environment.

*« Que le Seigneur te bénisse
et te garde,
Qu'il fasse pour toi rayonner
son visage.
Que le Seigneur te découvre
sa Face,
Te prenne en grâce et
t'apporte la paix. »*

Nb 6, 24-26